



Communiqué de Presse - MFRB - 24 avril 2025

## **Les États Généreux du Revenu de Base : Un événement et des propositions fortes**

**Les 19 et 20 avril 2025, Alfortville a accueilli les États Généreux du Revenu de Base, un événement unique qui a réuni, une centaine de participant.e.s, des expert.e.s, des militant.e.s, et des citoyen.ne.s autour de thématiques cruciales pour notre société : la transition écologique, l'intelligence artificielle, la place du travail, la protection sociale et le féminisme.**

Les discussions ont montré qu'un revenu de base d'un montant suffisant, financé par des contributions sur nos revenus, notre patrimoine, ou notre consommation de biens à travers la TVA ou par une taxe sur les transactions financières avec la taxe pollen, permettrait d'affronter à la fois les mutations dans le monde du travail et la nécessaire transition écologique.

### **Transition Écologique et Sociale**

Les débats ont donné l'occasion de repenser notre conception de la valeur et de la subsistance. Audrey Vernon a critiqué notre dépendance à l'argent et a déclaré être *"pour l'extension de la gratuité"*, tandis que Vincent Liéger a proposé *"de vivre la décroissance concrètement pour développer l'autonomie collective"*.

### **Intelligence Artificielle et Protection Sociale**

L'intelligence artificielle, perçue comme une « révolution capitaliste », soulève des questions sur son impact social et économique. Fabien Furfaro a alerté sur le potentiel de l'IA à remplacer *« l'ensemble des métiers »*, menant à *une crise économique sans précédent si l'on n'anticipe pas des solutions comme le revenu de base, qui selon lui « réfléchit à une alternative sociale »*.

### **Féminisme et Égalité**

Les États Généreux ont également abordé la question du féminisme et de l'égalité des genres. Le revenu de base peut contribuer à l'autonomie financière des femmes et créer un véritable rapport de force pour arriver à une égalité des revenus. Raphaëlle Rémy-Leleu (conseillère de Paris et militante féministe) insiste sur le fait que *"l'autonomie économique est la première étape vers l'émancipation des femmes, thème récurrent dans l'histoire du féminisme"* et rappelle que *"le sujet du revenu de base, bien que souvent présenté comme économique, implique un bouleversement politique profond"*.

### **Des propositions concrètes pour l'application d'un Revenu de Base**

L'évènement s'est conclu par la simulation d'une assemblée nationale citoyenne et l'instauration d'un revenu universel en France. Les participant.e.s ont voté un premier amendement appelant à garantir un revenu inconditionnel à chaque citoyen.e, au-dessus du seuil de pauvreté distribué aux personnes majeures allant jusqu'aux mineur.e.s émancipé.e.s, résidentes fiscales en France.



L'autre amendement voté s'inscrit dans l'idée que le revenu de base se veut être un outil de démocratie réelle : *“Le revenu de base est administré par une Caisse nationale du revenu de base (CNRB), fédérant des caisses locales appelées « Maisons du temps libéré », et qui détermine les règles relatives à son montant, à son financement et aux modalités de son versement.”*

Antoine Mouré, Co-Président du MFRB, a conclu l'événement en le présentant comme *“une occasion de remettre le revenu de base sur le devant de la scène politique”,* et *“invite toutes les personnes intéressées à rejoindre le mouvement pour bâtir un avenir où le revenu de base sera une évidence.”*

A quand une convention citoyenne du Revenu de Base ?

*MFRB : Né en mars 2013 à l'occasion de l'initiative citoyenne européenne, le Mouvement Français pour un Revenu de Base (MFRB) s'est donné pour mission de promouvoir le revenu universel dans le débat public, jusqu'à son instauration.*

Contact presse : Vincent LAURENT (06 12 73 42 68) - [contact@vincentlaurent.com](mailto:contact@vincentlaurent.com)